

EL NOTICERO PALMA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8.m. á 8.n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Sábado 26 de Agosto de 1893

NUM. 827

EL AGUA HIGIÉNICA

Se ha repetido hasta el infinito que la mejor manera de tener agua pura libre de microbios patogénicos, consiste en hacerla hervir durante cinco minutos por lo menos. Todavía será mejor someterla en un recipiente cerrado á más de 100° de temperatura. A 105° casi todos los microbios dejan de vivir, y como semejantes organismos son muy poco agradables, se han hecho diversas experiencias para conseguir esterilizar por completo el agua potable mediante aparatos adecuados que hasta ahora no existían.

Al efecto, un ingeniero procedente de la Escuela Central de París, M. Perlbuis director facultativo de la Compañía de Gas de Nantes, ha inventado un esterilizador barato y que parece ser de una utilidad muy práctica.

Toda el agua destinada al consumo de la población, después de atravesar y desinfectarse, por decirlo así, mediante el aparato, se limpia circulando en un filtro Pasteur y sale por fin desprovista de todo organismo vivo.

El aparato consiste en una caldera que tiene un quemador ó mechero de gas, y en la cual la corriente de agua entra rápidamente en ebullición, pasando casi toda, evaporada, á un depósito refrigerador y después al filtro.

El procedimiento es barato, puesto que por cada litro de agua que se esteriliza se consume un céntimo de gas.

No nos parece, pues, muy caro para tener la agradable seguridad de beber el agua completamente inofensiva.

La experiencia dará á conocer las buenas cualidades del aparato... y sus defectos, si los tienen.

EL RETRATO DEL MARIDO

En una pieza del repertorio moderno hay un marido, mejor dicho, el recuerdo de un primer marido que es al segundo lo que un juez incorruptible es á un malhechor. Si el segundo se incomoda, riñe, vuelve tarde á su casa, encuentra la cama demasiado dura y la comida pasada; el primero, por órgano de su vida, le dice que él no era así y que nunca se hubiera permitido, tanto por respetos á sí mismo, como por amor á su mujer, tales extravíos.

Y el segundo marido baja la cabeza rabiando, mientras que el primero, colocado en su marco, en el mejor sitio de la sala, sonríe con la inmutable y sarcástica sonrisa que el pintor le ha dado.

No parece sino que las viudas que se vuelven á casar toman un segundo marido únicamente con la esperanza de hojear una nueva edición del primero. Desgraciadamente para ellas, el nuevo no suele tener ni las mismas costumbres, ni los mismos gustos, ni la misma manera de sér que el antiguo. Hasta sucede algunas veces que tienen celos retroactivos. Mientras más se obstina ella en arcaicas comparaciones, más se le hinchan á él las narices y el matrimonio amenaza tormenta.

Sin embargo, se habían unido con conocimiento de causa. La viuda no era ya una niña, y el maduro novio sabía de antemano á que atentarse sobre su futura mujer. Una tolerancia recíproca, nacida de la costumbre de la vida y de la ciencia de las cosas, parecía deber cercar sobre este matrimonio viable y perfectamente constituido. Pero se había contado sin la huésped; es decir, sin el difunto.

En efecto, nadie puede figurarse qué fondo inagotable de malicia subsiste en las cosas legadas por un predecesor legal á su sucesor legítimo. Desde el retrato burlon colocado en sitio preferente,

hasta el ramo de flor de azahar tendido en una almohadilla y cubierto con un fanal de vidrio, todo es una sugestivamente para recordar á éste las mas mortificantes ventajas de aquel. Ante una obsesión de tal naturaleza, nada tiene de particular que al sucesor le entren ganas de reventar de un puñetazo el vientre cromolitografiado de su predecesor.

Por desgracia no siempre es prudente hacerlo. Para poder entregarse con toda seguridad á este acto de justo vandalismo, es necesario tener un profundo conocimiento del carácter y del temperamento de la propietaria de aquellas cosas. Si á algunas les halaga este acto violento de celos póstumos, otras pueden hacerlo pagar demasiado caro. ¿Se sabe jamás lo que pasa en el cerebro de una mujer y, más aún, de una viuda?

Por no haber meditado lo suficiente sobre todo esto, es por lo que cierto marido de Caen acaba de recibir en el vientre nada menos que tres estocadas.

Cemo casi todos los segurados maridos, tenía en el primero un incesante gusano roedor de su dicha, con la circunstancia agravante de que el retrato del difunto, cuidadosamente abizado bajo un fanal sobre la chimenea del dormitorio, miraba, tan continua como sarcásticamente, una corona de flores de azahar colozada delante de él.

Muchas veces se había contenido para no arrojarlo todo por la ventana; pero si no había llegado á tal extremo, había desahogado siquiera dirigiendo á su rival el más escogido rosario de injurias que imaginarse puede. La viuda tomaba enseguida su defensa, y de aquí venían todas las reyertas del matrimonio.

Días pasados, no pudiendo ya contenerse, tras una escena de celos más violenta que las demás y furioso de ver al difunto, por mediación de su retrato, seguir, á pesar de sus provocaciones y gritos, cobijando con mirada satisfecha las simbólicas flores de azahar, levantó sobre el fanal el puño cerrado y lo dejó caer, rompiendo el fanal en mil pedazos.

No se sabe qué fué más pronto, si hacer esto ó cojer su mujer un estoque y meterle la hoja tres veces en el cuerpo.

Yo no sé si el difunto habrá tenido conocimiento del suceso por los periódicos del otro mundo; pero si lo ha sabido, ya sea por éste ó por otro conducto cualquiera, ha debido experimentar suma admiración. En efecto, no es usual que las viudas lleven hasta ese punto el amor al que fué. Y por más que el proverbio quede esta vez desmentido, yo me obstino en creer que los ausentes no dejarán por tan poca cosa de continuar la serie de sus sinrazones.

PARA QUE SIRVE

LA TUBERCULINA

La tuberculina de Koch tiene un mérito real. Está lejos de haber dado cuanto prometía. Sin embargo, rinde grandes servicios para el diagnóstico de un cierto número de enfermedades, y especialmente para decirnos si los animales destinados á las carnicerías, las reses en apariencia más sanas, están á pesar de esto, tocadas de la tuberculosis.

Es la tuberculina un reactivo precioso, según resulta de las discusiones habidas en París, en el Congreso, de la tuberculosis. Se ha convenido en que las experiencias realizadas por M. Nocard hace dos años, han hecho ver que las vacas, á quienes se creía indemnes, eran no obstante, tuberculosas.

Las mejores clínicas hubieran dicho: «animal sano». La tuberculina, por su reacción característica, responde: «animal enfermo». Y la autopsia da cada vez más la razón á la tuberculina. El

reactivo es bueno, precisamente porque denuncia el más ligero grado de tuberculosis, mientras que la observación clínica es impotente á formular un diagnóstico. Esto, que ha sido establecido en Francia por M. Nocard, ha sido verificado en otros pueblos, tras experiencias detenidas. M. Lieger, de Luxemburgo, ha verificado el ensayo sobre 17 animales, de los que 10 resistieron francamente bajo la influencia del reactivo. Los 10 animales fueron sacrificados y se les encontró tuberculosos. Los otros siete animales restados sin reacción y abatidos no mostraron lesión alguna. En Bélgica, las experiencias han sido oficiales; la tuberculina se vende por el Estado. M. Degive ha transmitido al Congreso los resultados de experiencias hechas sobre 410 animales. En este número, 183 han resistido. Ciertos establos tenían todos sus animales tuberculosos; 66 bestias fueron sacrificadas, confirmando su examen el diagnóstico suministrado por la tuberculina. Sin embargo, entre estos 66 animales, 41 no habían resistido y estaban manifiestamente tuberculosos. Y es que, en cierto período de caquexia, el reactivo no obra. Pero el mal no es grande aunque la observación clínica, en este caso, no pueda titubear en diagnosticar la afección.

En un caballo que estaba asmático y tosía, se hicieron experiencias que denunciaron el muermo; como no hubiera reacción, se le inoculó la tuberculina, y la temperatura se elevó á 2°5. Diagnóstico: caballo tuberculoso. Se sacrificó el animal, y fué reconocido como tuberculoso.

En Holanda. M. Thomassen, de Utrecht, ha brindado con la tuberculina á todos cuantos la pidieron para ensayos. Los resultados han sido favorables á ella.

En Francia las experiencias más recientes de M. Nocard, bajo todos los puntos de vista, han confirmado las anteriores.

Los resultados ofrecidos por estadística de bueyes, vacas y terneras enfermas, ofrecen un número enorme de animales tuberculosos en los establos. Se ha encontrado hasta 40 por 100 en Bélgica; M. Nocard, en Francia, 17 por 100 en ciertos casos. Una vez en una venta, el sabio profesor D. Alfort encontró 16 animales, habiendo resistido 26. Esto no es muy tranquilizador, y debe obligarnos á ser muy severos en el servicio de inspección de carnes. Es claro que el contagio en el establo es la causa principal de la perpetuación de la tuberculosis. Es precioso sanear los establos y reconstituir generaciones sanas. Los sacrificios no serían grandes, pues, como dice M. Nocard, podrían someterse los animales ligeramente lesionados á un régimen de alimentación nutritiva, y cesar en él cuando éstos se encontraran en buen estado de carnes.

En suma: esto que sucintamente hemos puesto de relieve, demuestra hasta el día, por una serie de experiencias acordes, que la tuberculina ofrece un medio de diagnosticar incomparable, de una sensibilidad exquisita, que nos permite reconocer formas de tuberculosis, imposibles de ser descubiertas hasta aquí y sobre todo las alteraciones más pequeñas, particularmente las que escapan á la observación clínica.

Es, pues este un descubrimiento importante.

Extranjero

La crisis norteamericana

Telegrafían de Washington que en la votación verificada y promovida por la enmienda del senador Mr. Gorman se

observó una mayoría de 41 votos en contra de la revocación «incondicional» de la ley Sherman.

Semejante resultado causó en aquel alto cuerpo legislador grandísima impresión.

El senador Davis de Minnesota dijo anteayer durante su discurso: «Esto, señores, es el caos, el caos absoluto, del cual no se ve salida alguna.»

Calificábase de notabilísimos los discursos pronunciados en las últimas sesiones por los senadores Everett, Breckenridge, Cochran y Fellows.

Los amigos de la plata en el Senado esperan lograr un respiro, no en la aprobación de la del proyecto de revocación de la ley Sherman sino en el Bill del senador Voorhes aboliendo el impuesto sobre las instituciones bancarias del Estado.

La cuestión es de discutir ampliamente las reformas bancarias y ganar tiempo para buscar más medios de impedir se vote directamente en el asunto de revocación de la ley Sherman.

Dice un telegrama de Pittsburgo, Pensilvania, que ayer se incautó el procurador de la República de los negocios de la Compañía Oliver de hierros y aceros, la más importante que de aquel ramo industrial existe en los Estados Unidos.

Ha vuelto á reanudar sus operaciones el «Banco Nacional Comercial», de Denver, Colorado, que como saben nuestros lectores tuvo que cerrar hace algún tiempo sus puertas, debido al gran pánico que se apoderó repentinamente de los comerciantes que tenían depósitos en el mismo.

El Banco establecido en River Falls, en el Estado de Wisconsin, ha suspendido sus pagos con un pasivo de duros 284.000 y un activo de duros 525.526.

Otro Banco en Ellsworth ha cerrado también sus puertas, incautándose de los fondos los mismos accionistas.

Espérase que ambas instituciones reanuden en no largo plazo sus operaciones.

Todos los bancos de Lemars, Iowa, en número de cuatro, han suspendido sus pagos por la imposibilidad absoluta en que se hallan de procurarse efectivo. Lo mismo harán dentro de poco tiempo las casas de comercio de aquel país, incluso las más ricas y poderosas.

Telegrafían de Dallas, Texas, que el triste aspecto que ofrece el mercado monetario afecta en gran manera el movimiento comercial algodonero, produciendo el mayor desaliento en los negocios, puesto que nadie comprende el por qué teniendo el gobierno las cuevas de su Tesorería repletas de plata no pueden los plantadores de algodón, á pesar de sus muchas garantías, procurarse los fondos que necesitan.

—La tercera parte de las filaturas de algodón que existen en los Estados Unidos, telegrafían de Boston, han cerrado sus puertas.

En veinte y cuatro por ciento de la maquinaria existente en ellos ha dejado también de funcionar; el 43 por ciento de las factorías de algodón han cesado total ó parcialmente sus operaciones. Lo mismo sucede con las fábricas de géneros de punto que en todo á en parte han dejado de trabajar representando un 47 por ciento á la maquinaria que se aplica á esta industria que está ahora parada por completo.

Cosechas canadienses

Según telegrama de Winnipeg—Manitoba—de la Memoria oficial publicada ayer por el departamento de Agricultura resulta, que el término medio de producción de trigo por acre en Manitoba será probablemente de 21, 1 bushels; avena, 39, 9; cebada, 31, 1.

La producción total de trigo en aquel territorio se estima en 21.176.804 bushels; centeno, 15.383.196; cebada,

3.569.198 y linaza 147.028 bushels.
El número de acres de terrano destinados al cultivo de trigo se eleva 1.003 mil 640.

Noticias de la India

Dice un telegrama de Bombay que con objeto de reprimir cualquier desorden que ocurra las autoridades han artillado una excelente posición situada junto a la Juma Musjeed.

El Lugarteniente de la ciudad con numeroso contingente de oficiales civiles y al frente del grueso de las tropas de la guarnición, se situó mientras duraron las ceremonias religiosas en la parte exterior de la gran Mezquita colocando al mismo tiempo retenes de soldados eu-

ropios mahometanos.
Las tiendas y el mercado de telas permanecieron cerradas hasta que se presentaron algunos destacamentos de soldados europeos con orden de protegerlas.

Renace la confianza y se cree que acabaron ya los motivos.

Telegrafian de Calcutta que la venta de letras del Consejo realizada por el Secretario de Estado ha causado gran desmoralización en aquel mercado cuyas operaciones financieras están paralizadas por completo.

La política de aquel funcionario y más que todo, sus vacilaciones causan graves disgustos al público que le señala como el autor de los desastres financieros que afligen a aquella población.

Una gran desgracia

Telegrafian de San Petersburgo que voraz incendio destruyó anteayer el Hospital Militar de Kaluga, en el Asia Central quemándose los 20 enfermos que ocupaban la parte superior del edificio.

Los demás pudieron escapar ilesos milagrosamente. El parte habla de escenas terriblemente trágicas y de actos de abnegación y valor personal jamás vistos realizados por los enfermeros, pagando algunos con la vida el noble afán de salvar de las llamas a los pobres compañeros enfermos.

Nueva línea de vapores

Dice un telegrama de Trieste que la Compañía del Lloyd Alemán del Norte va a establecer una nueva línea de vapores rápidos entre Génova, Nápoles y Alejandría, con tipos de flete de baratura jamás vista, especialmente para el transporte de los algodones de Egipto.

El primer vapor de la nueva línea saldrá inaugurando el servicio de un puerto italiano (Génova), el 1.º de septiembre próximo.

Singulares apuestas

Telegrafian de Chicago que Mr. Grandin de la Prensa de Paris y Henry Schmin de aquella ciudad han apostado: 1.º 4.000 pesos fuertes por cada parte para una caminata de 75 horas de duración; 2.º 2.009 por parte para otra de seis días; 3.º y última 5.000 por parte para la de 1.000 millas ó sea la distancia que hay de Chicago a Nueva York.

Esas caminatas tendrán lugar en la tercera decena del próximo mes de septiembre.

Blancos y amarillos

Segun telegrama de San Francisco de California, un numeroso grupo de ciudadanos blancos de Tulare población importante de aquel Estado atacó enteanoche el barrio chino que hay en la misma entrando en los domicilios de los hijos del Celeste Imperio y conduciéndolos a la fuerza hasta la estación del ferrocarril les obligaron a abandonar el país.

En Fresno se despiden también coercitivamente a los obreros chinos reemplazándoles por trabajadores blancos y gente pérdida. Esto ha dado ya mucho que hacer a las autoridades y a los mismos blancos honrados que los emplean.

Los blancos en general pretenden carecer de trabajo, atacan y ahuyentan a los chinos y cuando éstos han desaparecido dejan el trabajo.

Siniestro marítimo

Dice un telegrama de Queenstown que el vapor «Umbria», de la Compañía Cuard, que procedente de Nueva York ha llegado a aquella ciudad, da la noticia de que una goleta de tres palos y de gran porte se perdió mientras estaba pescando focas, pereciendo ahogados los 25 hombres que llevaba a bordo.

Mientras la citada embarcación iba acompañada de otra goleta pescadora más pequeña fué sorprendida por un furioso temporal de nieve.

El siniestro ocurrió frente al grupo de las islas Zemiyoki, llamándose «Alexander» el buque perdido junto con sus 25

tripulantes.

Los visitantes del Jardin de Plantas de Paris asistieron a un espectáculo curioso.

Saib, el único elefante del Jardin, hallándose sin duda irritado con el calor excesivo, se decidió a no entrar en su casa, y durante tres dias permaneció en el patio, que está más fresco.

Desdichadamente esta determinación del animal no fué respetada por sus guardianes, que en vano hicieron esfuerzos para obligar a Saib a entrar en su habitación. El elefante paseaba por el patio, agitando la trompa en señal de negación.

Los guardas, por fin, se decidieron a sitiario por hambre, y para evitar que el público arrojara pan a Saib se prohibió la entrada, y sólo desde lejos se podía ver a Saib, agitando su trompa en son de protesta.

Notas Municipales

Unicos concejales presentes al comenzar la sesión, los señores Guasp y Miralles.

En el sillón presidencial el Alcalde accidental Sr. Salas.

El Sr. Santandreu veraneando en sus posesiones de Petra

lejos del mundo y de sus vanidades y presidiendo las operaciones de la vendimia de sus cepas.

Mi compañero y buen amigo Gelabert y yo tomando notas por tomar algo, y el oficial de obras Sr. Mora actuando de Secretario, mientras Guillermo Roca descansa en Algaida de sus fatigas que bien lo merece.

Junta municipal

Después de acordadas las secciones, número de asociados y de haberse publicado el resultado de todas las operaciones que la Ley municipal prescribe, procedió el Ayuntamiento en sesión pública al sorteo de los asociados que deban formar durante el actual año económico la Junta municipal.

Cuando nosotros llegamos al salon de sesiones habíase llevado a cabo la operación.

Según nota tomada en Secretaría el resultado del sorteo fué el siguiente:

Formarán la Junta municipal de asociados durante el actual ejercicio económico de 1893 94 los señores siguientes por haberles correspondido en suerte:

- D. José M.º Cantos.
- » Miguel Martorell.
- » Miguel Salom.
- » Conrado Planas.
- » José Rubí.
- » Bartolomé Muntaner.
- » Manuel Bonnin.
- » Julian Alvarez.
- » Antonio Bennisar.
- » Pedro Perera.
- » Juan Aranda.
- » Antonio Marqués.
- » Heriberto Granells.
- » José Estela.
- » Pedro Juan Miró Cortés.
- » Bernardino Borrás.
- » Rafael Moll.
- » Antonio García Coll.
- » Antonio Esteva Oliver.
- » Francisco Florest.
- » Juan Ramis Cerdó.
- » Luis Cazador.
- » Jaime Salor Obrador.
- » Arnaldo Garau.
- » Pedro Onofre Balaguer.
- » Gabriel Oliver Morey.
- » Miguel Bauzá.
- » Bernardo Tomás.
- » Andrés Salvá.
- » Miguel Vidal Capó.
- » Gabriel Felíu.
- » Jaime Martorell.
- » Pascual Ribot.
- » Miguel Bonafé.
- » José Rubert.
- » José Arbona Martí.
- » Pablo Cavaller.

Esperamos que durante el ejercicio corriente la Junta de asociados en vez de abandonar su cometido, cumplirá con los deberes que la Ley Municipal le exige ya que de tanta trascendencia pueden ser para los bienes comunes, su intervención en todo aquello que la reclama el imperio de la Ley.

Acta

Se aprobó la de la anterior sesión des-

pués de leída por el Sr. Mora y se entró en el

DESPACHO ORDINARIO

Secretaría

El Ayuntamiento concedió por el tiempo que la pedían licencia para asuntos propios al Alcalde Señor Santandreu y al Secretario Sr. Roca respectivamente.

Se acordó acceder a la formación de expediente a un mozo que ha contraído exención legal para el servicio militar como se comprueba por los documentos que el solicitante acompaña.

Cementerios

Se conceden varios trasposos de sepulturas.

La comisión dictamina favorablemente para que se abone al contratista don Juan Garau, el importe de la construcción de sepulturas por cuenta de la corporación.

El Ayuntamiento lo aprueba de conformidad con el dictamen de la comisión.

Aguas

Se conceden 2 dineros de agua a don Pedro Borrás, 3 dineros a D. Mateo Canut y 2 dineros a D. Juan Miró conforme lo solicitan.

Obras

D. Cosme Rosselló pide compensar el avance de la fachada de una casa de su propiedad sita en la calle de la Cordelería núm. 19, con el valor de una porción de terreno situado frente a su propiedad.

Alumbrado

Se acuerda la colocación de faroles en el anden del muelle y espacio comprendido entre el nuevo puente sobre la Riera y el edificio de la Aduana.

Apoya la colocación de uno en el Molinar de levante encaminado a facilitar de noche la circulación y a evitar peligrosas caídas, el Teniente de Alcalde Sr. Miralles.

Beneficencia y Sanidad

Se reproduce el dictamen de esta comisión reformada la limpieza pública.

El Sr. Aguiló pide quede el dictamen por ocho días más sobre la mesa por haber acordado posteriormente la comisión ciertas enmiendas que tienden a ensanchar y a favorecer el proyecto de limpieza de Palma, enmiendas que le completan.

El Sr. Guasp. Abundó en las mismas ideas que el Sr. Aguiló en el asunto que nos ocupa, tanto es así—dijo—que voy a presentar unos datos que después de leídos espero que para su estudio y mayor ilustración los aceptará la Comisión.

Se leen los siguientes datos presentados por el Síndico de la corporación en forma de proposición incidental que copiamos íntegros a continuación por la importancia que encierran:

El concejal que suscribe tiene la honra de someter a la consideración de este Excmo. Ayuntamiento el siguiente estudio, demostrativo del beneficio probable que debe producir el barrido de calles y plazas de Palma y Arrabal de Santa Catalina:

Desembolso de la empresa

	Pesetas.
Coste de 40 carros a ptas. 450 uno.	6000
Id. de 40 caballerías, id. 400 id.	4000
Id. de 40 escobas mecánicas, id. 150 id.	4500
	11500
40 p ^s por imprevistos sobre ptas. 11500.	4450
Total desembolso.	12650

Gastos a cargo de la misma

	Pesetas.
Salarios de 40 peones a razon de ptas. 800 anuales.	32000
Manutencion de 40 caballerías a razon de ptas. 300 id.	12000
40 p ^s amortizacion de pesetas 12650.	4265
6 id. intereses de id. 12650.	759
Arriendo del local-deposito, al año.	250
Id. cocheras.	2000

	48274
5 p ^s imprevistos sobre pesetas 36274.	1813
	50087

Producto que obtendrá la empresa

	Pesetas.
80 carretadas diarias de basura (29200 al año) cálculo fundado sobre 82 barrenderos hoy en ejercicio y sobre el precio de ptas. 3 por carretada.	87600

Balanco

Gastos de la empresa ptas.	48274
Producto a favor de la misma.	87600
	39326
Beneficio anual que resulta pesetas.	39326

Palma 25 Agosto 1893.—M. Guasp Pujol.

El Sr. Guasp: Afirma que por más que el cálculo sorprende a primera vista es rigurosamente exacto y está basado en el producto que hoy reporta a los barrenderos.

Recomienda a la comisión para que los aproveche y saque de ellos el mejor partido, para beneficiar equitativamente el erario municipal.

El Sr. Aguiló: Llama la atención sobre algunas deficiencias.

El Sr. Miralles: Reconociendo el buen deseo del Sr. Guasp opina ser el cálculo exagerado asegurando que la subasta resultara desierta.

Para este asunto se acuerda quede agregado el Sr. Guasp a la Comisión de Beneficencia y Sanidad.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levanta la sesión.

Seccion Insular

El jueves por la noche tuvo lugar en el local que en el Terreno tiene la Sociedad de tiro, la anunciada reunión.

Según se nos dijo la fiesta resultó lánguida y al compararla con otras anteriores échase de notar que van perdiendo la brillantez y distinción que en su principio las caracterizó.

De Real orden se ha concedido prórroga por tiempo ilimitado en la comisión del servicio que se hallaba desempeñando al General de Brigada D. Agustín Luque.

Ya que del distinguido General Luque hablamos, consignaremos con gran satisfacción que sus hijos siguen relativamente bien, habiendo entrado en el período de franca mejoría.

Su estado según noticias, permitirá en plazo breve el poder ser trasladados a esta capital, donde terminará su curación y podrán atender con más eficacia cualquier incidente imprevisto que se presentara.

¿A qué obedecerá la discrepancia que se nota en la aplicación de medidas cuarentenarias?

Mientras el vapor *Bellver*, procedente de Cette y Marsella despues de sufrir observacion en nuestro puerto se le recibe a libre plática, al *Belisario* procedente del primero, despues de sufrida la misma observacion y en igualdad de condiciones se le obliga a regresar de Porto-Colom, punto de su destino y una vez en este puerto recibe órdenes de levar anclas y dirigirse con rumbo al Lazareto súbico de Mahón.

No lo comprendemos, pues no creemos el rumor sin sentido de que el *Belisario* va a Mahón por habersele deseubierto a bordo géneros ocultos con que intentaban defraudar la Hacienda.

No es posible dar crédito á tan absurda versión, puesto que al defraudador no se le castiga con fumigaciones, ni se depuran responsabilidades con zahumerios.

Ayer un matrimonio que ya en la luna de miel anda á la greña, acudió ante la autoridad del Alcalde, para exponer sus cuitas.

El Sr. Aguiló les concedió un plazo de diez dias para que volviera la paz al hogar, pasados los cuales si seguian los dimes y diretes, les impondria 10 pesetas de multa á los cónyuges *per barbi* y otras 10 á la *mamá-suegra* que en nuestro concepto es el espíritu *maléfico* de la casa.

A las cinco de la mañana llegó ayer el vapor *Menorquin* con 186 pasaje ros procedentes de Mahon, de los cuales 23 se quedaron en esta ciudad y los restantes continuaron el viaje á Argel, para cuyo punto salió dicho vapor á las dos de la tarde.

El Alcalde de Inca ha publicado un bando participando á los concurrentes á la novillada del pasado domingo en dicha villa, que se devolverá el dinero hasta el próximo á los que acrediten haber asistido á tan desgraciada funcion.

Quéjense las personas que viajan en el tranvia de Porto-Pi, de las sacudidas que hace producir á los coches, el mal estado en que ha quedado los rails á la salida del puente de la Riera.

Como su remedio es cosa de poca monta, esperamos por quien corresponda su pronto arreglo.

El vaporcito *Cabrera* trasportó anteayer á la isla del citado nombre, gran número de excursionistas, en su mayoría señoritas que se proponen pasar allí unos dias.

Aprovechando un descuido de la madre, anteayer se encaramó á la barandilla de una galería de la calle de Murillo, Arrabal, un niño de unos tres años, cayendo al patio y causándose graves lesiones, ofreciendo pocas esperanzas de vida.

La música del Regimiento de Filipinas tocará mañana en el paseo del Borne las piezas siguientes:
1.^a Paso doble *Almansa*.—Perelló.
2.^a Sinfonia *Semiramis*.—Rossini.
3.^a Conjura *Hugonotes*.—Meyerbeer.
4.^a *Walses Chantilli*.—Pintado.
5.^a *Polka Mascota*.—Perelló.

Uno de nuestros colegas llama la atención de la Alcaldía sobre los escándalos y abusos que á diario vienen cometiendo los conductores de carruajes que por las mañanas van á la plaza de Abastos á dejar las hortalizas.

Dos vecinos y propietarios de la calle de Vallori se quejan y con razon de semejantes abusos, los unos porque ven perjudicados sus edificios y puertas á causa de querer pasar dos carros á la vez y los otros por las molestias que originan los escándalos de los tales conductores.

Con la sola presencia de un guardia municipal en la mencionada calle, creemos se evitaria el mal.

Oído á la caja

Dice un colega de la corte:

»Se prepara una extensa combinación de Administradores de Aduanas.»

Prepárense los interesados.

A las diez de anoche de ayer salió para Cette y Marsella, haciendo

escala en Alcudia, el vapor *Bellver*, con variada carga para ambos puntos.

Según leemos en los periódicos de Madrid, el uniforme de infantería será modificado en breve.

La guerrera, que actualmente usan los oficiales de dicha arma y que tiene dos carreras de botones, será sustituida por otra casi igual á la que usan los alumnos, con una sola carrera, y suprimiendo además la cordonadura de pelo de cabra.

Leemos en un periódico de Tortosa:

»Ha empezado ya en nuestro término municipal la recolección de las algarrobas, y empiezan á dar algún movimiento á nuestras calles, especialmente al atardecer, los carros que las conducen y transportan desde el campo á la ciudad y arrabales inmediatos.

La cosecha será en cantidad bastante abundante, si bien la clase en algunas partidas, ha quedado un poco inferior á la de los otros años.»

Durante la segunda quincena de Septiembre próximo estará abierta la matricula del próximo curso académico en el Instituto de 2.^a enseñanza de las Baleares y en la escuela de náutica que le está agregada y en el mismo expresado mes deben efectuarse en aquel establecimiento los exámenes extraordinarios.

Transcribimos de un periódico de Madrid lo siguiente:

«Por haberse padecido error en la orden de las tarifas para la exaccion del impuesto sobre carruajes de lujo ha publicado la «Gaceta» la rectificacion necesaria.

Hé aqui las bases del impuesto: «Los carruajes de dos ó cuatro caballerías satisfarán, en lugar de 250, como se decia, 100 pesetas anuales en las poblaciones que no excedan de 5,000 almas, 125 y no 200, en las poblaciones de 5,001 á 20,000 almas: 150 en las de 20,001 á 50,000, 200, y no 115, en las de 50,001 á 100,000, y 250, y no 100, en las que pasen de 100,000 almas.

Los carruajes de una sola caballería abonarán 80 pesetas anuales en las primeras poblaciones; 90 en las segundas; 120 en las terceras; 150 en las cuartas, y 175 en las últimas.»

Segun telegrama que recibió ayer la Dirección, el vapor *Union* entró en el puerto de Barcelona á las seis de la mañana y el *Lulio* á las siete en el de Valeneia.

Segun noticias que nos merecen entero crédito, créese que en todo el mes de Septiembre próximo no quedará aun colocada en el nuevo sitio, en disposicion de toear las horas, la campana del reloj de la Casa Consistorial, lo cual no deja de causar grandes percucios al vecindario.

Para celebrar con toda pompa la festividad de San Agustin, los religiosos de su orden establecidos en el convento del Socorro, preparan solemnes cultos para obsequiar á dicho santo.

Se ha anunciado en el periódico oficial de esta provincia la apertura de la matricula en el Instituto de segunda enseñanza para el curso académico de 1893 á 1894 y la celebracion de exámenes de ingreso y extraordinario de asignaturas.

Tambien se anuncia lo mismo respecto á la Escuela Náutica agregada á dicho Instituto.

Desde hace algunos dias se halla

gravemente enfermo, el cajero de la Sucursal del Banco de España, nuestro particular amigo D. Jaime Cerdá.

Deseamos que nuestro querido amigo obtenga la pronta curacion de su dolencia.

Anteayer tuvo la desgracia de caerse dentro de la noria del *Sonquet* un hombre que estaba practicando algunas reparaciones.

Afortunadamente no sufrió mas que varias contusiones de poca consideracion.

El Noticiero Español, periódico semanal independiente, dedicado á la colonia española, que sale á luz en Santiago de Chile, ha publicado una reseña del eminente bajo D. Juan Wanrell, mallorquin, natural del pueblo de Muro.

En algunas administraciones de loterias de esta ciudad se han recibido ya billetes del sorteo de Navidad.

Para Tarragona, con escala en Barcelona, salió ayer á las siete de la tarde el vapor *Ciudad de Reus*, despues de haber descargado una buena cantidad de petróleo en este puerto.

El Sr. Vicario de la iglesia del Terreno, reunió ayer á los individuos que forman la Junta de obras de dicha iglesia, para ver de aunar voluntades y llevar á cabo la proyectada tómbola y alcanzar los recursos necesarios para las reparaciones que se consideran indispensables en aquel templo.

Los sábados en la Plaza del Mercado y los demás dias en la Plaza de Abastos, se presentan grandes cantidades de aceituna verdes para el adobo que son adquiridas por el público á precios bastantes regulares.

Despues de larga y penosa enfermedad, falleció en la mañana de ayer nuestro antiguo amigo el notario de este colegio D. Emilio Guasp y Vicens.

Al dar nuestro afectuoso pésame á sus ancianos padres, con cuya amistad nos honramos, nos asociamos á su justo dolor, deseándoles la resignacion necesaria en tan angustiosa situacion y la gloria eterna para el finado.

A las nueve de esta mañana será conducido el cadáver á la última morada, desde la casa mortuoria, calle del Estudio General.

El Sr. Guzman, digno gobernador de esta provincia, ha denegado el permiso que se solicitaba, para dar mañana en la Plaza de Toros de Inca, una funcion de toros con perros.

Creemos muy acertada la resolucion del Sr. Gobernador.

Los accionistas de la Sociedad *Salinas de Ibiza*, están convocados para la Junta General que debe celebrarse el dia 31 del corriente á las cinco de la tarde.

Hoy se celebrará en la Plaza de Toros de Porreras una novillada con reses del continente, por los aficionados que dirige el espada Moreno.

Anteayer fué curado en la casa de socorro del Arrabal un hombre que en la calle de la Industria se cayó desde lo alto de un molino.

En la sesion celebrada anteayer por el Comision provincial, aprobóse el acta anterior, y se acordó lo siguiente:

Informar al Sr. Gobernador de la provincia, que procede desestimar el recur-

so interpuesto por D. Vicente Ruiz contra el acuerdo tomado por el Ayuntamiento de Mahon, por el que declaró caducada la subasta del alumbrado público eléctrico en aquella ciudad.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Pollensa correspondientes al año económico de 1891-92.

Se acordó la admission de un demente que procede de Manacor en el departamento de varones de este manicomio.

En vista de la comunicacion del Comisionado de apremios contra varios Ayuntamientos de Ibiza para hacer los débitos por cuota provincial, se resolvió manifestar al Sr. Gobernador de Provincia que no existe razon alguna que pueda motivar la suspension de los procedimientos de apremio contra los Ayuntamientos de San Juan Bautista y San José, hasta que se haya terminado el expediente contra el de San Antonio Abad, como dicho comisionado propone; que por lo tanto deben instruirse momentáneamente los tres expedientes sin establecer distinciones, entre una y otra corporacion, y dar cuenta semanalmente de las diligencias que en cada uno haya practicado.

Determinóse pasar al informe del Arquitecto provincial varias cuentas de obras ejecutadas en algunos caminos vecinales con cargo á las subvenciones concedidas por la Diputacion.

Accediendo á lo solicitado por don José Villalonga, se acordó expedir certificacion en la que se haga constar que cierto censo con que se halla gravada la finca Can Perdiu no pertenece el Hospital.

En vista de las consideraciones expuestas por el Alcalde de Sansellas, se acordó conceder á aquel Ayuntamiento la prórroga de treinta dias para satisfacer lo que adeuda por cuota provincial de 1892 á 93.

Y por último se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales, y se levantó la sesion.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 25-2 m.

La *Gaceta* publica la orden declarando caducadas las licencias de que disfrutaban los empleados de Hacienda.

Acentúase la creencia de que el señor Sagasta lleva el decreto de capitalidades.

En Marsella dos casos de cólera.

(De nuestro corresponsal.)

San Sebastián 25-2'15 m.

Llegó ayer el Sr. Sagasta; le esperaban en la estación el elemento oficial y gran número de partidarios veraneantes.

Por la tarde visitó á la Reina.

En Tolosa, al pasar el tren que conducía al Sr. Sagasta, diéronse vivas á los fueros.

En Vitoria no se le dijo nada.

El Sr. Sagasta se halla hospedado en el hotel de Inglaterra.

El tiempo ha refrescado bastante.

Créese posible y segura la alteracion del orden público en Navarra, en el momento en que el Sr. Gamazo exija el pago del millón con que recarga la tributacion de dicha provincia.

Créese que el Sr. Sagasta no permanecerá más que tres dias en esta poblacion.—M.

Madrid 25-1'45 m.

El Sr. Mella emprenderá en breve su viaje de propaganda por Ciudad Real.

Al presidente del Consejo de Ministros D. Práxedes Mateo Sagasta, se le han hecho manifestaciones de desagrado al pasar por Tolosa.

Asegúrase que mañana firmará S. M. la Reina Regente el decreto sobre las Capitanías generales.

En Barcelona se han presentado nuevos casos sospechosos.

Es imponente el número de los huelguistas en Inglaterra, solamente en Aberda existen 15.000 y en

Ebbio más de 10.000; cerrándose muchas fábricas por falta de carbón.

No es menos imponente la relación de los ataques, riñas, atropellos y coacciones que continuamente ocurren entre los obreros de todos los condados, de cuyas resultas los heridos que han ingresado en los hospitales pasan de muchos cientos; se celebran con mucha frecuencia meetings que concluyen á palos.—M.

Madrid 25 2:15 t.

Desmientese que en Vitoria estén divididas las opiniones, todo el mundo está al lado de la Junta.

Las economías introducidas solo en el ramo de Sanidad Marítima, ascienden á más de treinta y ocho mil pesetas.

Muchos de los jefes de las suprimidas secciones de Fomento, aceptan destinos de cinco mil reales de sueldo.

El estado general del país amenaza zozobra, sucediéndose los motines y las manifestaciones de disgusto en todos los ámbitos del país.

Los síntomas son poco tranquilizadores.

Los diarios franceses aprueban la actitud de Italia reclamando el castigo de los culpables en los últimos sucesos.

Se han cruzado telegramas amistosos entre Francia é Italia.—M.

Plaza de Toros de Palma

Grandioso espectáculo para el domingo 27 de Agosto 1893.

Por la notable y numerosa compañía que dirige

D. Luis Agustini

Grandes novedades y preciosas pantomimas, tomando parte todos los artistas y la célebre funámbula Mile. Eivira Agustini.

Además se harán cuatro regalos dando con cada entrada un número gratis.

Un reloj despertador.—Un traje completo para Caballero.—Un corte de vestido para Señora.—Una preciosa petaca llena de cigarros puros.

Segunda parte de Tauromaquia.—Se lidiará un bravo novillo de muerte por la cuadrilla que dirige Gonzalo Navarrete.

PRECIOS.—Palcos sin entrada, 3 pesetas.—Entrada general, un real. A las cuatro y media.

ISLEÑA MARITIMA Aviso importante

El abuso que vienen cometiendo algunos Sres. Cargadores entregando sus mercancías tan tarde que no queda tiempo material para ser embarcada á hora designada para la salida de los vapores correos, irroga perjuicios á esta Empresa y molestias á los Sres. pasajeros. Deseosa esta Empresa de cumplir debidamente el servicio que le está confiado, ruega encarecidamente á los señores cargadores que entreguen la carga al costado del buque antes de las tres de la tarde del día de salida pues desde esta fecha no responde pueda ser embarcada la que se entregue después de la hora citada.

Lo que se hace público para los efectos consiguientes.

Palma 23 Agosto 1893.—Por la Isleña Marítima.—El Naviero Director, S. Simó.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de un acuenta sobre las utilidades del presente ejercicio, se avisa á los Sres. Accionistas que el pago se efectuará en las oficinas de la Sociedad todos los días laborables desde las 10 á la 1 y media hasta el 2 de Septiembre, y después de este día solo los viernes.

Los Accionistas que confien el cobro á otra persona deberán proveerle de la correspondiente autorización.

Palma 11 de Agosto de 1893.—El Director, Eusebio Pascual.

Se alquila una tienda

almacen de mucha capacidad, calle de la Consolacion núm. 9. Informarán en el núm. 5.

Pupilos

Se desean encontrar tres ó mas caballeros para tratarlos como de familia, precio económico, Marina 18, 3.º (frente el Circo). 8

Se alquila

Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras. Informará la «Isleña Marítima», Palacio, 26. 3

Vapores Trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía VAPOR DIRECTO DE PALMA A LAS ANTILLAS

Saldrá de este puerto para los de Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, Habana y Matanzas con escala en Canarias el día 12 de Setiembre próximo el magnífico y grandioso vapor español de acero de 5.000 toneladas, clasificado en 400 A I del Lloyd

Martin Zaenz

Informarán sus consignatarios, Martínez y Planas. San Juan 20.

Fábrica de hielo

PLAZA DEL TEMPLE
En la fábrica, y en la antigua carvería del Borne, contigua á la calle de Jovellanos, se reciben encargos para botellas Frappées.

NON. PLUS. ULTRA.

FIDIBUSES
para echar los mosquitos
ó verdaderamente
pastillas humeantes que se queman
en los aposentos
para destruir tan terrible y molesto insecto
INVENTOR
G. B. Dr. Zampironi
Boticario.—Real.—Venecia.
Depósito exclusivo en Palma.—Droguería
LA UNION
DE
Alejo Corbella
Plaza de Antonio Maura

Cultos Sagrados

MAÑANA DOMINGO

Santorals: S. José de Calassans conf. Víbiles de cuarenta horas: Continúa en las Teresas á su Titular.
Corte de Maria: En el Socorro á su Titular.

Sección Comercial

movimientos de buques
Día 24

FONDEADOS

De Cete v. Bellver c. D. Juan Singala 27 trip. ton. 788 con efectos matricula Palma.

De Gandia laud Virgen del Carmen p. Bartolomé Pascual 5 trip. ton. 12 con efectos m. Palma.

De Mahon vapor. Menorquin c. don Bernardo Cabot 27 trip. ton. 545 carga general m. Mahon.

De Valencia laud Santo Cristo p. Bernardo Seguí 5 trip. ton. 13 con patatas y otr. s Palma.

DESPACHADOS

Para Argel v. Menorquin c. D. E. donar. do Cabot 28 trip. ton. 545 efectos mat. Mahon.

Para Marsella, Cete y Alcudia v. Bellver c. D. Juan Singala 27 trip. ton. 788 efectos m. Palma.

Para Alcudia laud Cristina patron Gaspar Pujol 6 trip. ton. 15 con lastre m. Palma.

Para Tarragona v. Ciudad de Reus c. D. Pedro Zaragoza 20 trip. ton. 1248 cargo de transito m. Barcelona.

Movimiento local

Hospital civil

Día 25.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 4.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 1.

Defunciones

Andrés Masot Moll viudo 67 años, H. C. anemia.

Damián Frau Martorell, 3 años, Olmos sarampon.

Pablo Gonzalez Moll, 2 años, Hospital, escrofulismo.

Pedro Cardona Cervantes, 20 meses, Arrabal, denticion.

PALMA—Imp. de Bartolomé Rotger.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas.

Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes.

Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

DIGESTIVO PODEROSO

CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica

DE BARCELONA

EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma. { Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.
Farmacia de las Copiñas Plaza Antonio Maura, 13.

MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

AGRADABLE AL PALADAR